E-0151

VISITA AL CONTINGENTE URUGUAYO DESPLEGADO EN LA REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO

Informe de la señora Representante Micaela Melgar, sobre lo actuado entre los días 13 y 20 de julio de 2024, en la ciudad de Goma, República Democrática del Congo

Literal P) del artículo 104 del Reglamento



PARTICULAR

Sra. Presidenta de la Cámara de Representantes Prof. Ana Olivera PRESENTE

De mi mayor consideración:

Cumplo con hacer entrega del informe correspondiente a la Misión a la República Democrática del Congo, enmarcada en la visita al Batallón "Uruguay IV" desarrollada desde el día 13 al 20 de julio.

Se deja constancia del informe mencionado de acuerdo al Art. 104, Lit P del Reglamento: "Entregar a la Secretaría de Cámara, dentro de los veinte días siguientes a la finalización de una misión oficial encomendada por el Cuerpo, un informe detallando el cumplimiento de la misión el que será distribuido a los demás señores Representantes".

Sin otro particular, saluda atentamente,

Micaela Melgar Diputada

CAMARA DE REPRESENTANTES
SECRETARIA
RECIBIDO 7 8 84
HORA: FUNCIONARIO: H5

Viaje al Congo

Se me fueron otorgados viáticos para visitar el Batallón "Uruguay IV" del 13 al 20 de julio en la República Democrática del Congo. Desarrollo a continuación un breve informe de las actividades realizadas.

El objetivo era conocer el trabajo de Uruguay en la Misión de Estabilización de las Naciones Unidas en la República Democrática del Congo.

El viaje requirió de un vuelo hasta San Pablo con escala de 10 horas, con una siguiente escala en Etiopía donde aguardamos un siguiente vuelo que partía 15 horas luego de la llegada, para finalmente partir hasta el aeropuerto de Goma a la mañana siguiente.

La visita de la delegación parlamentaria fue organizada por las autoridades del Ejército Nacional con el objetivo de evaluar exhaustivamente el funcionamiento de las bases, las tareas del batallón y la situación general de la región. También se buscó establecer un diálogo con autoridades militares, civiles, la MONUSCO y otros actores presentes en el territorio.

El primer día se realizó un recorrido por la base y se recibió una presentación sobre la situación general.

El segundo día, la delegación viajó a Sake y visitó el campo de desplazados de la comunidad de Buhimba.

La delegación acompañó a una patrulla hasta Sake, con el objetivo de conocer la actual situación de la localidad y conocer in situ el lugar donde el 16 de marzo se recibieron disparos por parte del M23 y donde ocho cascos azules resultaron heridos. Durante la visita, pudimos intercambiar con integrantes de otras fuerzas y reconocer la zona que había sido atacada.

En la tarde, visitamos una de las actividades que realiza el batallón con la población civil: una escuelita de fútbol que se desarrolla en el local de Don Bosco con niños de la zona. Allí pudimos constatar el vínculo que tienen los funcionarios con la población local, especialmente con los niños, con quienes se comunicaban sin problemas y quienes demostraban estar participando en la actividad desde hacía un tiempo. También pudimos observar la gran cantidad de niños y niñas que esperan poder participar en la actividad, ya que los cupos son limitados. Muchos de ellos se quedan en los muros y portones observando las clases.

El día martes 16, nos trasladamos al cuartel general de la ONU, donde tuvimos reuniones con autoridades políticas y militares. Intercambiamos sobre la situación actual de la misión. Las autoridades políticas nos explicaron que, a pesar de los más de 20 años de presencia uruguaya en el Congo, el vínculo político es muy escaso y el abordaje diplomático ha sido limitado.

En la noche, la delegación participó en una patrulla nocturna por Goma. La patrulla, a cargo de la Compañía de Fusileros Mecanizada «Alfa», recorrió varias zonas de la ciudad donde el batallón desarrolla sus operaciones, como la casa del gobernador, la zona costera y las oficinas y residencias de la ONU. Durante la patrulla, pudimos observar la realidad de la ciudad, con una gran cantidad de niños y niñas en situación de calle, durmiendo o formando grupos en las veredas.

En el día las actividades más comunes en la calle eran la venta de alimentos y trabajos manuales como carpintería y venta de muebles.

La presencia de niños y niñas solos desde muy temprana edad, muchas veces con un niño a la espalda es abrumadora. Algunos de ellos acompañan a mujeres que en general están trabajando en algunas zonas de la tierra donde se planta alguna verdura, todo de manera informal, o que están trabajando en carga (cargan bidones de agua con amarres desde la frente hasta la espalda o cargan madera, que la colocan directamente arriba de la cabeza).

Los varones que se vislumbran en actividades se los ve en algunos trabajos de construcción (muy artesanal con cuerdas y palos para hacer las estructuras y uso de roca volcánica para la construcción) y en la realización de bloques. Todo se hace en la vía pública ya que lo que hay edificado (salvo en el centro) es muy precario. La gran mayoría de los niños y las niñas no van a la educación ya que es privada y tampoco están en condiciones de asistir ya que en muy pocos casos se cubre la necesidad básica de la comida. Los niños que se ven en la calle, que se ven de a decenas por cuadra, no están en buen estado físico, muchos con visibles signos de desnutrición, en general con alguna lesión o proceso infeccioso a la vista (en la cabeza o en la cara). Se visten con ropa muy añeja, con agujeros y algunos van descalzos.

El día miércoles 17, visitamos la base de Rusayo. Esta base, construida recientemente debido al avance del M23, tiene como objetivo controlar una de las carreteras principales de la zona. Pudimos visitar los puestos de mira y los francotiradores apostados en la altura.

El jueves se llevó a cabo el acto protocolar del 18 de julio y la entrega de medallas de la ONU al contingente uruguayo. Es importante destacar que las autoridades de las Naciones Unidas en el territorio valoran positivamente el profesionalismo y la voluntad de trabajo del batallón uruguayo.

En la reunión que tuvimos con la Representante Especial Adjunta del Secretario General para la Protección y las Operaciones de la Misión de Estabilización de la ONU en la RDC, Vivian van de Perre se expresó la necesidad de que Uruguay incremente la participación de mujeres en las misiones de paz.

Asimismo, se mantuvo una reunión con el Adjunto al Jefe del Estado Mayor de Operaciones de la MONUSCO, quien, además de brindar una explicación operativa de la situación militar de la misión, destacando las amenazas presentes y la necesidad de mantener la ciudad bajo el

control del gobierno congoleño, entregó una condecoración al batallón uruguayo en reconocimiento a su "excepcional profesionalismo y dedicación".

Para finalizar el viaje se recorrió la frontera con Ruanda y varios puntos de la ciudad que permitieron darnos un panorama del estado de situación.

La vuelta fue similar a la ida, con escalas de más de 10 horas, tanto en Etiopía como en San Pablo donde pasamos una noche en cada lugar.

Se puede ampliar la información en la página web del Ejército a través del siguiente link: https://www.ejercito.mil.uy/index.php/2024/07/29/visita-del-comandante-en-jefe-del-ejercito-a-la-r-d-congo-2024/

Micaela Melgar Representante Nacional

> Micaela Melgar Diputada